

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado. Madrid, mes, UNA peseta. Provincias, trimestre, CINCO. Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE. Cuba y Puerto Rico, trimestre DIEZ. Filipinas, trimestre QUINCE.

25 ejemplares, 75 céntimos.

La Libertad

OFICINAS Barquillo, 45, ent.º dech.º Director, D. JAVIER BETEGÓN.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité rue Caumartin, 11, director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España al Administrador Telf.º 4.181

DOCTORES VIETA, Dentistas Americanos Espoz y Mina, 1. Sistema especial de dentaduras postizas; garantía en los empastes y orificaciones; por nuevo método.

EL RIOJANO, Confeitería, Mayor, 12. Postre variado cada día. Lunes: Imperial Albaricobú.

Vinos de Huelva. Los mejores y más selectos. Bodega, Caballero de Gracia, 37.

El Banco general de Madrid. Se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y del extranjero.

Astilleros, dique y talleres. De Vea-Murguía Hermanos, en Cádiz. Construcción y reparación de buques. Fundición de metales para toda clase de construcciones.

LA LIBERTAD

CÁNOVAS-SAGASTA

Malicia se necesita para suponer, como hace El Liberal en su artículo «Sagasta-Cánovas», que el encuentro de ambos jefes de partido en palacio revistiese caracteres sospechosos.

La situación conservadora—dice—se siente tan debilitada, que hasta es capaz de apelar a la consideración de sus enemigos. Y al ver que la falta tierra bajo los pies, puede que se la haya pedido a Sagasta, no ya solo piedad, sino apoyo.

Escribir estas líneas es falsear los caracteres de los dos políticos.

El Sr. Cánovas pidiendo auxilio al señor Sagasta?

El Sr. Sagasta capaz de prestárselo?

No, en esta cuestión media un abismo entre los dos.

El Sr. Cánovas ha dado tantas pruebas de que no siente abandonar los cuidados del Gobierno, cuando cree que, al hacerlo, presta un servicio a su patria.

El Sr. Sagasta nunca cree llegada la hora de dimitir.

Madrugador para entrar, peregrino para salir, ataca al adversario desde la oposición y desde el poder; jamás transigió, ni por la patria, ni por sus principios. Todo por los amigos. Este es su lema.

El Sr. Cánovas no ansia el poder, ni las delicias del mando ciegan sus ojos hasta el punto de desconocer cuándo debe terminar su misión en el Gobierno.

Pero hay más. El Sr. Cánovas ayuda a sus adversarios cuando lo juzga beneficioso, pero no pide a nadie auxilio, y menos cuando, como ahora, no lo necesita.

Mas, aparte todo esto, ¿dónde saca El Liberal que sea desesperada la situación del Gobierno?

A despecho de todas las dudas que por la prensa se abrigaban acerca de la realización del empréstito, se hace este en las mejores condiciones posibles, y con él se remedia, en parte, la situación de la Hacienda, que en tan deplorable estado dejó el gobierno fusionista; el decreto del Sr. Romero, evitando los fraudes a que se prestaba el canje de billetes de Cuba, se recibe por todos con aplauso, y borbondese, en su virtud, los prejuicios que la oposición tuvo contra el Sr. Romero, se ve ya claro que a su privilegiada inteligencia se deberán enseguida útiles reformas y energías medidas que la isla de Cuba necesita y reclama; hasta ahora, nada sino elogios; ha merecido la gestión del Sr. Azcárraga en su departamento, ni ha podido decirse que las reformas del Sr. Villaverde, que desarrollará el Sr. Cos-Gayón, sean baldías ni disparadas.

¿Qué dificultades hay, por tanto, que puedan atribuirse a incuria ó torpeza de los conservadores?

¿Es por ser conservador el Gobierno de España por lo que las Cámaras francesas han votado la famosa ley que tanta perturbación nos ha producido?

Creo, pues, El Liberal que ni el Sr. Cánovas juzga apurada la situación del Gobierno ni ha pedido protección directa ni indirecta al Sr. Sagasta.

Además, si lo hubiera querido hacer, no habría elegido, para la conferencia misteriosa un lugar tan poco a propósito como la escalera de palacio.

Madrid

LA QUINTA

Ya se van los quintos, madre, al extranjero por la calle de Alcalá; eh, eh, eh, madre, ya se van los quintos... No no se si volverán.

Según tenemos entendido, hoy se verificará el sorteo de los mozos disponibles para el servicio de la nación.

Con las lágrimas que hoy derramarán muchas madres, pudiera hacerse el cuidadoso Manzanares, a cargo, un mar de almidar.

Con las tristezas de sus corazones, haríase sombrío el cielo de Cádiz, obscura la luz del sol.

La patria necesita de sus hijos y allá van a disponerse a defenderla.

Lo que comenzó por el tributo de «Pechos al rey», ha ido recorriendo sucesivamente la escala de las variaciones, que no por ser sobre un mismo tema, dejan de ser sorprendentes, desde los nobles que en servicio del rey juntaban sus mesnadas hasta las levas forzadas y crueles que tiempos calamitosos imponen los estadistas ó las circunstancias.

¿Cuántos proyectos no desahará la quinta! ¿Cuántas ilusiones cortará!

Pero donde es más sensible la quinta, es en los pueblos, donde escasean siempre los brazos para el trabajo del campo.

Llega la época del reemplazo, y quedan algunos terrenos sin cultivar, pues algunos mozos salen allí, y no vale replicar que alguno vuelva del servicio cuando aquellos se

van, por que pocos, muy pocos, trabajan ya en el campo, y como todos ó casi todos vuelven hechos unos jaudales, hablando andaluz, se pasan el día en la taberna, ó mintiendo aventuras.

La patria necesita de sus hijos, pero para vestir un santo desnuda a otro.

Siempre que de las quintas se trata, piensan en lo inútiles, costosos y antihumanos que los ejércitos resultan.

¿Caso es muy urgente que nos matemos los unos a los otros?

Es, por ventura, lógica esta amenaza, este continuo temer a una guerra, estos gastos constantes en armamentos nuevos, que se renuevan a los dos años sin haber servido?

Esta locura de la potencia europea, este frenesí, este vertigo de valentías, va a costar muy caro.

Tanta alianza, tanto fusil, tanto hombre dispuesto a luchar y morir, ¿qué significan?... Miseria, vanidad, locura, hasta si bien se mira una blasfemia.

En buen hora defender la patria, vengar un ultraje, hacerse respetar, pero no este loco anhelo, estéril, inconveniente de tener miles de hombres sujetos, inactivos, a la expectativa de lo que pueda ocurrir.

No es que yo sea partidario de aguantar nada, pero es, a mi entender, más patriótico cortar gastos superfluos.

¿De qué proceden la mayor parte de los déficits de las potencias? De los gastos de guerra.

¿Qué es más patriótico, más digno, más mejor, arruinar por temor ó defenderse con valor en el caso oportuno, sin contraer deudas, tal vez con banqueros de la nación enemiga?

Yo me descubro con respeto delante de los nombres y el recuerdo de Nelson, Gravina, Molke, Napoleón I, Garibaldi, Cesar, Alejandro Magno, Leonidas, Pitt, Cavour, Bismark y las Cortes de Cádiz, pero me encasquetó el sombrero hasta las cejas, cuando me hablaban de esas guerras en que se matan las gentes sin saber por qué.

Vaya toda la nación española a la muerte cuando ultrajen su bandera, que en ese caso ó se lava la mancha con sangre enemiga ó con la propia, pero en tanto... en tanto fuera quintas hasta cierto punto.

Se me podrá objetar que tropas mal instruidas no son muy convenientes. ¡Es cierto! ¿Quién instruyó a los soldados que enterraron en España más de millón y medio de franceses desde 1808 a 1814? ¿Quién a las tropas por enganche voluntario de Pavia, San Quintín, Tlaxidas y cien más?

El mismo afán de los armamentos hace imposible la guerra y pone el éxito de una batalla a merced de la mayor ó menor picardía de un jefe.

Hoy, el valor personal es muy poca cosa, desde la invención de esos enormes cañones, de esos fusiles de prodigioso alcance, y desde la aplicación de casi todas las ciencias a un arte cruel, como el de la guerra.

Hay que derramar muchas lágrimas en toda España; muchos hijos saldrán de sus casas para no volver, para morir en un hospital; pero a cambio de esto, a cambio de una madre desolada, una familia incompleta, un conflicto diario para el bienestar de toda una familia, representación del Estado, de una nación, podremos decir:

«España tiene 60.000 ó más hombres dispuestos a matarse por el capricho de un político, por el antojo de un hombre que hace la guerra desde su gabinete!»

Que cierto es lo que dijo el poeta de que «Honrosa y dignamente, ¡la canalla que ni tiene olivares, ni cortijos!»

EL BARBERILLO DEL AYAPTES.

EMPAREDADOS

De La Justicia. «Las únicas guerras que tienen algún vislumbre y visos de razonables...»

¿Algun vislumbre? Vislumbre es feménino, caballeros.

Del mismo cosechero. «En uno de sus soporíferos discursos de apertura del ateneo sostenía, entre otros dilates el Sr. Cánovas del Castillo...»

Verdad que es soporífero el Sr. Cánovas, y que dice muchas dislates?

Para lectura interesante y entretenida, La Justicia.

En los Estados Unidos hay un Sr. Call, empuñado en que el Gobierno de su país nos compra la isla de Cuba.

Tan pobres nos ven, que el mejor día nos proponen la venta de la Península.

Estos parvosus, sin historia, creen que todo se arregla con dinero.

Niega El Imparcial, a El Diario Español que en España se haya perdido la imparcialidad.

Y añade que hay mucha. Pues mire usted, compañero, ¡Viajará de incógnito!

Un redactor de El Heraldo ha visitado la lujosa morada del Sr. Martos, y ha tomado el pulso a sus opiniones.

Y contestando a las preguntas que le hicieron relativas a los problemas de actualidad dijo el expresidente del Congreso que: «Sería prematuro tomar actitudes políticas porque todavía no se han dibujado bien los rumbos de los futuros acontecimientos.»

¿Con que es prematuro el fijar hoy la actitud suya? Vamos, estará a lo que caiga.

Da El País. «El Sr. Romero Robledo nos ha defraudado. Creímos encontrar en él un ministro de Ultramar complaciente y benévolo con los que tanta culpa tienen en que la crisis económica de Cuba se mantenga grave; y nos ha resultado un ministro patriota, enérgico y prudente.»

¿Lo ven ustedes cómo es fácil engañarse? ¿Lo ven ustedes cómo es fácil engañarse?

Creo El Liberal, que en su conferencia con la reina, ampliaría el Sr. Sagasta su discurso del círculo Liberal.

«Ca, hombre! Esas cosas no se pueden decir allí. Estaría gracioso que en Palacio se permitiera tocar el himno de Riego!»

DIAPARÓN.

CRONICA EXTRANJERA

El juicio del sabio y el del vulgo. Es un hecho probado hasta la saciedad, que en muchísimas ocasiones el juicio de los peritos en una materia y hasta el de los sabios, ha sido refutado con mejor sentido por la masa del común de las gentes que carecen de patentes visadas.

De estos casos los tenemos a diario en los juicios que emiten los jurados de las exposiciones de Bellas Artes.

Durante mucho tiempo el pintor francés Ribot Jongkind, nunca consiguió alcanzar ni una miserable tercera medalla, ni pudo obtener para sus cuadros, en los salones a que concurrió, un buen sitio, pues siempre le eran colocados a tan desmesuradas alturas que la vista más potente era incapaz para verlos y examinarlos.

Los jurados del salón creían que con colocar los cuadros mal y admitirlos era cuanto en obsequio de Ribot podían hacer.

Ribot Jongkind, de haber hecho caso a los dichos jurados, hubiera guardado la paleta y los pinceles y se hubiera dedicado a guardar ovejas, pero lo que los jurados consideraban como la masa vulgar é inconsciente, el público ha venido en fuerza de la lógica de los hechos, a hacer justicia al postergado artista, y en la venta de sus cuadros realizada en el hotel Douer, de París ha obtenido un beneficio de 287.250 francos, habiendo sido la Niobia en los alrededores de Rotterdam, el cuadro que más alto precio obtuvo, pues se ha vendido en 27.605 francos.

Curiosa lista civil. El diario oficial del reino de Wurtemberg publica la lista civil, que es curiosa, por la pintoresca manera con que aparecen unidos el oro y las especies.

El nuevo soberano recibirá anualmente 1.800.000 marcos en dinero, 62.500 kilogramos de centeno, 33.400 de cebada, 590.000 de avena, 4.740 cargas de leña de encina y 2.700 de leña de pino.

La explosión de Nueva-York. Southworth, detenido como uno de los autores de la explosión que destruyó la casa-banca del Sr. Russel Sag, de Nueva-York, ha sido sometido a una inspección médica para probar el estado de sus facultades mentales.

Respecto a su participación en el crimen, ha sido probado por varios papeles que se le han ocupado. Entre ellos hay una nota escrita por un empleado de la casa del principio de Gales, fechada el 6 de Mayo, contestando a una petición hecha al príncipe por Southworth, en la que por su cualidad de franco-masón le pedía gruesas sumas.

Además se le han ocupado otros papeles y diversas insignias, que demuestran que Southworth está afiliado a un grupo revolucionario.

La estrictidad ejecutiva de la justicia. En la prisión de Singzig (Nueva-York) se ha ejecutado la última pena por medio de la electricidad.

Los testigos presenciales del suplicio han declarado que para obtener la muerte del reo fueron precisas tres descargas eléctricas.

Víctimas del trabajo. En una mina de Nifka (Polonia rusa), ha ocurrido un terrible accidente. Más de 180 hombres y 40 caballos que se hallaban trabajando, fueron sepultados por un desprendimiento de tierra sin que ni uno solo haya podido ser salvado.

PALABRAS Y PLUMAS

A GRENADE

William Morgán, inglés de nacionalidad, aunque educado en Francia, su esposa lady Kuby y Mr. Bouchandier, francés, aunque educado en Inglaterra, hacen un viaje por España, y naturalmente, vienen a Granada.

Conocen la España de Tafile Gantier, y la que Le Figaro nos ha adjudicado, y al llegar a esta hermosa ciudad, ya han visto al arzobispo de Toledo en la plaza del Zocodover; camino de los toros, a un descendiente del Cid, que es sacristán de la Cartuja de Burgos; la casa solariega de Espartero, sobrio del duque de la Victoria, que está en Sevilla, en la calle de Alfalfa; la Mezquita de Córdoba, donde fué bautizado Lagartijo, el panteón del Escorial, donde está enterrada Isabel la Católica, y otras cosas tan chuscas y tan históricas como las que anteceden.

Ya al llegar a Bobadilla, Mr. Bouchandier sostiene que este importante pueblo debe su nombre a doña Beatriz de Bobadilla, dame de compañía que fué de Isabel la Católica, mujer de Felipe el Hermoso y hermana de doña Juana la Loca, viuda de Pradilla.

Los conocimientos históricos de Mr. Bouchandier, por lo que a España se refiere, son tan completos, que al llegar a Astarie hace notar a sus compañeros que allí existen las uñas del pie derecho del celebre moro Tariq, cuyo título lleva hoy el duque de Medinaceli, Gros d'Espagne y du carnaval de Mondragón, por otro nombre Eusebio Blasco, el espiritual croniqueur de Figaro.

Con esta erudición sobre nuestra historia y nuestras costumbres; llegan nuestros ilustres viajeros a Granada y se aljan en la fonda de siete Suelos, así llamada, porque la humedad de la Alhambra es tan grande, que hay que poner siete ó ocho suelos para que no se sienta, ni más ni menos que las botas de dos suelas para los días de agua.

Kuety, que viene armada de alburn y de lápiz, apenas se asoma a su balcón al día siguiente al de su llegada, ve a un aguador que sube, llevando delante a un burro cargado con cuatro cantaros, toma un apunte del natural, y escribe debajo: «Gitano de caballería desmontado.»

Morgán, que ha vivido en Gibraltar, y que sabe que la mayor parte de los españoles son contrabandistas y gastan faja, se pone encima del chasco y debajo del smoking un pañuelo de Manila arrollado a gusa de tal; y con sus patillas canas, su sombrero de casco y una napoca que compró en Alcabate, se trae el hombre una pinta flamenco que quita el sentido.

Se asoman en el balcón del Paraíso; el mirador de Linda-hurajá les parece semejante a la terrasse Saint-Germain; el tocador de la sultana les llama bastante la atención, y en el patio de los Leones apenas si se fijan, porque ya lo han visto en Londres. Lo que si les sorprende es que todas las casas de campo sean de doña Carmen, apreciable señora que, según Bouchandier, debe ser bastante rica.

El generalife, que en tiempo de los Reyes Católicos era sólo coronelife, debe su ascenso a los trascuantes pronunciados españoles, y las caserías son sitios donde se caza.

Visitada Granada con estos antecedentes y hechos los oportunos apuntes, nuestros franco-ingleses se dedican a compras.

Adquieren un plato legítimo de Manises, que les cuesta cien francos, y que compran por cerámica árabe.

Un braserío viejo de principios de siglo por el que pagan ciento cincuenta, y que pasa por pabetero de la sultana, y algunas otras baratijas por el estilo.

Pero donde se dislocan es en el Alhacín y en presencia de una soirée gitana a que asisten cierta noche.

Bouchandier ya había visto en París aquellos celebres jitanos y jitanas cazadas en las cuevas de la Alhambra, que hicieron las delicias del público que visitó la Exposición de 1889; pero al examinarlos de cerca y en libertad, su alegría y contento llega al paroxismo.

El hombre está poniendo en solfa el canto jondo, y se prepara para escribir un libro así titulado: «Souvenir d'un voyage en Espagne par Mr. J. Bouchandier, chevalier de la légion d'honneur.»

Y así se escribe la historia.

Lo prometido es deuda, y deuda sacratísima es para mí toda promesa hecha a los compatriotas residentes a tres mil leguas de España. Por eso, ayer, cuando anochece y la atención de los transeúntes era soliciada por el creciente peligro que regalan (no que ofrecen ni presentan), simones, ripis y tranvías, enseñoreados de la Puerta del Sol, llegué al bulerío-faroja, frontera a Gobernación, y escarbando, escarbando, saqué de las junturas del enlosado un puñadillo de tierra negra, húmeda, pegajosa, que convenientemente empacuetada y certificada, saldrá via Liborio para Buenos Aires, donde anhelosa la esperan doctena y media de madrileños.

Cuando les dije adiós y les invité a formular encargos y peticiones, convinieron unánimes y no poco emocionados, en que solo deseaban un poco de tierra de la Puerta del Sol, ¡que no volverán a ver cogida al pie de la farola inmediata a la calle de Precios!»

Parécera chusca la comisión, y alguno quizás la tome a guasa. ¡No importa!

La tierra negra, húmeda y pegajosa que unía las losas centrales de la farolabulero, camino está del Plata, y en el Plata será recibida con alegría sin nombre y distribuida como reliquia santa entre las familias que la piden. Tierra de Madrid, tierra legítima de Madrid, es en América para todo español, para un madrileño de raza, joya valiosísima. La mostrarán a los compatriotas con mayor placer y más orgullo que si les mostrarán convertido en libras esterlinas el monto papel corriente de su activo; y la transmitirán a sus hijos con solemnidad mandado de conservarla y honrarla y adorarla... Ignoran los que taconeán, finchados y satisfechos, las aceras de la calle de Alcalá, que hay millares de españoles dispuestos a dar cuanto poseen por taconeársela, siquiera un día, en la esquina de Fornos, en la del Suizo, en el pinar anémico de las Calatravas.

Fueron como fueron, voluntaria ó forzosamente, ganosos de trabajo ó sedientos de libertad, huyendo del hambre ó liquidando bruscamente con sus acreedores; los que arribaron en masa, buscaban pan; los que aislada é individualmente desembarcaron, pretendían pan y calma; reposo y ambiente y espacio ilimitados. Allí vivon unidos, cohesionados, manteniendo progresivo y envidiado—y envidiado—tácito de colos. Quedaron acá los ojos, las rivalidades, las discrepancias; son españoles, y no se acuerdan de otra cosa; dejaron en la patria muchas amarguras, y olvidadas están; marcharon desconsolados, y cuanto va de España les consuela y anima; pusieron en América su esperanza, y la realidad que disfrutan antojosales purgatoria; preparación al disfrute de lo que a través del Océano, crecen vislumbrar enternecidos.

La ley á unos, la necesidad á muchos, la ambición á los pocos, nuestro ingénuo espíritu aventurero a los demás, alejaron de los sitios donde a diario flama la guerra y roja bandera, y ante esta enseña gloriosa se congregan periódicamente, satisfandola enamorados, porque al verla ondear presidiendo las españoladas, sientense más fuertes, más bríosos, más decididos a seguir venciendo obstáculos y a procurar que nadie vaya más allá en cuanto significue bizzarria, laboriosidad, honradez, braveza é ingenio.

Pueban las Pampas, roturan los desiértos del Chirco y Misiones, cooperan al crecimiento de las ciudades y al florecimiento y riqueza de la República; amantes del suelo que fertilizan, dispuestos se hallan a defenderle con las armas en la mano; obedientes a los poderes públicos, ejemplo son de civismo y sensatez; en los bochinches no figuran; en las revueltas no aparecen; sus tiendas (negocios) de la campaña son verdaderos templos de la diosa hospitalidad; formales en sus tratos, contados litigios ocasionan; cuando los Bancos más fuertes se cierran, el Banco español anuncia gallardamente que no tome las corridas, y puede hacer frente a sus compromisos; si los mayoristas de otras nacionalidades se

aislan de la acción común, base del crédito que a los Bancos sostiene, los mayoristas españoles se unan y ponen sus cajas a disposición del Banco inalterable (así le llamaron los ingleses en la última crisis).

Fraccionados en agrupaciones regionales, obedeciendo al amor de familia, presentan un Centro Gallego, rival de las sociedades más floriscantes; con un orfón de primera clase, una sección dramática digna de loa y una organización tal, y tal espíritu entusiasta, que a todas partes acude el primero si de celebrar glorias de España se trata; ó de arbitrar recursos para los desgraciados; presentan un Centre Catalá, cultista fervoroso del habla levantina, y presentan el Laurakbat, el Montepío de Montserrat; la Asociación de socorros mutuos, extendida por toda la República; la Sociedad española de beneficencia, duena del hospital mejor de Buenos Aires; la Unión obrera española, Fomento de las Artes porteno, La Iberia, el Orfeón Gallego, y presidiendo a todas estas sociedades, siendo cabeza de la confederación de las mismas recientemente acordada, el Club Español, espléndida residencia de lo más selecto de nuestra colectividad.

Así trabajan, así viven, así proceden. Españoles sin patria, sin patria tangible, separados—para siempre muchos de ellos—de la tierra en que nacieron, tienen marcado empeño por mostrarse dignos de su origen, y hacer que sus actos correspondan a la tradición excelsa de los que descubrieron y gobernaron é hicieron prosperar el Nuevo Mundo.

Al fundear el vapor correo español que todos los meses visita el Plata, es tomado por asalto; se come a burdo, se pasea a bordo, se le mira y ramira y admira; le reciben con palmas, y le despiden con pena; si no estuviera encargado de aportar aquí las cartas descriptivas de sus alegrías y de sus dolores, harían «sullitas» el buque y se las distribuirían como los madrileños de mi comisión se distribuirán la negra cruz alegrada de la farola. Si el crucero Colón, allega las turbias aguas del río con la silueta gentil de su casco, le invaden á porfia y suben y bajan y examinan cañones y torpedos con algo de veneración religiosa.

Llega el 9 de Septiembre y llenan el templo de la Recoleta en honor a los hermanos muertos y convierten luego las inmediatas praderas en sucursales de la San Isidro, en alegre y hermosa expansión de espancismo, desfilando en columna cerrada, que semeja campo de hormigas, ante la colosal bandera encarnada y amarilla que izan al tope de mastil altísimo para que á todos presida y por todos sea vista y saludada.

Paño de lágrimas y angel tutelar que así visita enfermos, como acompaña difuntos al lugar de reposo eterno, ocupando el sitio de honor en fiestas y reuniones, es el ministro de España; Casa de los españoles, agencia de sus negocios, eco de sus aspiraciones, reflejo de sus propósitos, intérprete de sus sentimientos, El Correo Español, cuyo vestíbulo vistien los colores nacionales y en cuya redacción están los retratos de los más ilustres españoles de la presente centuria; retratos, de parecido prodigioso, que acuden á ver los suscritores de la campaña, ganosos de conocer a Cánovas, Echegaray, Sagasta, Castelar, Pi y Suñer, la señora Pardo Bazan...

Deléitase semanalmente con los primeros ingenio que desbrocha Cavia en El Liberal; saben de memoria las aventuras patronescas, referidas por Taborda; ríen los arranques graciosos de Palacio; rejuvenecen creyendo presenciar las fiestas de toros, revistas por Sentimientos y Sobaquillo; recitan las chispas de Manuel del Palacio y los poemas de Campaor; leen ansiosamente cuanto de España va; discuten Su único hijo y Dulce y sabrosa, como si allí fuesen editados y la discusión influyera en la venta y en el éxito; se regodean noches y noches con Un crítico impetuoso y Vivir en grande, El octavo no mentir y El primer choque; siguen al día el movimiento artístico-literario patrio, y no toleran censura injusta ó parecer desdenoso hacia las producciones que recrean su ánimo y educan su inteligencia.

Y, como no, si allí viven Rafael Calzafra, Marcos Zapata, Antonio Atienza, Carlos Malagarriga, Eduardo López Bago, Fernando López Benedito, Carlos Egozcue, Gonzalo Sagovia, Felipe Sola, Enrique Ortega y tantos otros constantes panegiristas de todo lo español ó que siquiera, siendo bueno, tiene sabor español?

Abogados, poetas, profesores, literatos, banqueros, periodistas; contamos allí, en el Sur de América, brillante avanzada de nuestra cultura, de nuestra grandeza intelectual; denodada huerte mantenedora de nuestra historia, y significación en la vida de aquellos pueblos. Y lo mismo los que al foro, a la cátedra, al teatro, al comercio, a la literatura y al periódico se dedican, que los consagrados a labrar tierras y a las mil y una faenas manuales con que mantienen a sus familias, todos, cientos de millares de sonadores esparrazados con poder cerrar los ojos,—supremo placer que pocos tendrán—en la patria ausente, nada piden ni apetezen de esta patria, para vivir y prosperar y engrandecerse; al contrario, cuanto poseen está siempre a disposición de España ó del español, como Peral—y Monturiol sí viviera—emprenden tareas gloriosas para España.

Desde aquí, discutiendo personalidades y nutridos de tanta política menuda como nos envenena, concedemos atención escasa y menor importancia menor aún a lo que al otro lado del mar hacen nuestros hermanos. Para ellos, ni un halag, ni un premio, ni un testimonio oficial de cariño, y acerca de ellos, en las conversaciones particulares, y aun en actos públicos, solo hay dos temas obligados: evocar las causas que a muchos hicieron emigrar, y contar los miles de pesos que trae Fulano ó Mengano, ó que Mengano ó Fulano tienen según la pública voz. Si vuelven ricos, son adulados; si parecen en un hospital, ¡psch! una oración fúnebre nada piadosa. Desde la mesa del café, parece inmensa la fortuna de Casado del Alisal, y fantástica la suma de cien millones de reales reunidos por el pobre Emilio Reus. ¡Emilio Reus, que pudo volver poderoso y prefirió morir arruinado antes que motivar se le tildase, á él, tan español, tan celoso de serlo como a su parecer debían serlo todos, de haber alcanzado la opulencia á costa de cientos de familias que le fiaron sus ahorros! Desde la mesa del Suizo se contarán los

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

Los españoles sin patria

pesos de Luis Castells, como se contaron los que este regaló a Valero, como se contarán mañana los que Javier Santero logre reunir en Rio...

En la mesa del Suizo, pocos saben lo que es la lucha por la vida en Buenos Aires; pocos sospechan que Zapata, el gran lirico, desfallece ya, desconfiando de volver a estos lugares en que apenas se le recuerda, harto de bregar para salir del dia...

SILUETAS DEL DIA

NIEBLAS

Estamos en Madrid ó en Londres? Esta duda cabe muy bien en nuestra capital desde anoche, pues que desciendo sobre nosotros una neblina que moja la barba, depositando en ella multitud de gotitas que a la luz de los faroles parecen chispas de diamante, y que embadurnan las calles de un fango que parece natillas...

La niebla en Madrid tiene más inconvenientes que ventajas. En primer término, como aquí carecemos de aquellos policemen estrados é impermeables que, apostados en las bocacalles londnenses, presonan el peligro, y como además carecemos de cocheros que les importe más de un pitillo la vida de su prójimo, y como las siluetas que aquí tiran de los carruajes de alquiler, resbalan con mucha facilidad, ahitos... de hambre, resulta que la niebla da ocasión á que los cocheros atropellen á más personas por estas calles, no de Dios, sino de los aurigas, y á que los peones resbalen y rompan algo en su caída al que va en el coche...

El que tiene ingleses teme á la niebla con razón tan fundada, como que á favor de ella se acorcan éstos demasiado, y cuando él viene á descubrirlos ya los tiene encima y la huida es imposible.

Hay que aguantar la ovación en forma de interminable longaniza, y escuchar el horrible ruido que me eche usted en olvido.

Mal día para los conquistadores callejeros cuando hay niebla, porque ó han de ir pegados á la cola de la baldá, ó se disipa la figura perseguida en un cruce de calles ó en las sombras de un portal... y tiempo perdido.

Mal día de mujeres perfuras, porque cuando están hablando por el balcón con uno de los inocentes á su servicio, puede presentarse otro sin previa aparición en la esquina y despedida del primero á paso de carga.

Hay quien dice que le gusta Madrid nebuloso, porque obstante entonces el cielo de las grandes capitales, y esto siempre da importancia á los habitantes de la villa.

Yo, de mi parte, diré solo que la niebla de Madrid me llega á calar demasiado y me gusta más el sol claro con todos sus defectos.

¡Pero como allá arriba no me preguntan mi gusto!

Lo que hace falta es luz.

VIDA POLITICA

Consejo de ministros.

Durante tres horas estuvieron reunidos ayer tarde en consejo los ministros de la Corona, bajo la presidencia del Sr. Cánovas.

Como oportunamente anunciamos á nuestros lectores, el objeto principal de la reunión fue el de ocuparse de la cuestión de las nuevas tarifas.

Partida por partida, fueron examinadas todas las que componen el nuevo arancel, y con especial detenimiento las referentes á determinados artículos, como los hierros, carbones, etc., sobre las cuales había algunas reclamaciones, por tratarse de encontrados intereses y el Gobierno determinó los derechos correspondientes, con arreglo al criterio proteccionista, pues como ya dijimos hace días, entiendo que deben protegerse á todo trance las industrias de hierros y carbones, por ser hoy una necesidad perentoria para la buena organización de los estados modernos, contar con poderosas industrias de esa índole.

También se ocuparon los ministros de la cuestión de los transportes.

El Sr. Linares Rivas dió cuenta á sus compañeros de Gabinete de las noticias que había recibido de Alicante, y después de haber estudiado los consejeros las distintas reclamaciones de los exportadores contra la compañía de ferro-carriles, y la defensa que ésta hace de su conducta, se acordó c. misionar á un ingeniero para que vaya á Alicante, y con la mayor urgencia proponga al Gobierno lo que estime procedente.

Con la Compañía de los ferrocarriles del Mediodía, gestionará, para que, considerándose el caso como de fuerza mayor, habilite el material móvil que tenga disponible, para transportar los vinos, y además consienta y admita se coloquen en la estación de Alicante cuantas partidas de toneles evient los extractores de vinos, aunque para ello sea preciso utilizar locales fuera de los muelles.

Y no hubo tiempo para que el Consejo se ocupara de otra cosa, pues si bien es cierto llegó á la presidencia el Sr. Camacho estándose celebrando la remión, habló solo breves momentos separadamente con el señor Cánovas.

En otro lugar nos ocupamos de las fantasías de El Liberal sobre la breve conferencia que, debido á un hecho casual, celebraron ayer en la escalera de palacio los señores Cánovas y Sagasta.

Mas como el asunto se ha prestado á torcidas interpretaciones, convendrá que restablezcamos aquí la verdad de los hechos.

El Sr. Sagasta estuvo en palacio á ofrecer sus respetos á S. M. la reina, y á S. A. la infanta doña Isabel. Al salir de la regia estancia encontró al Sr. Cánovas, y como es consiguiente, conversaron en los términos

más corteses, sobre varios asuntos, y entre ellos del que á todas luces revisten un carácter eminentemente nacional, como la cuestión de los vinos.

Todos recordarán que el ilustre hombre público D. Venancio González, tan competente en estos asuntos, conferenció con el presidente del Consejo, primero en San Sebastián y después en Madrid.

En ambas conferencias, de las cuales dimos cuenta á nuestros lectores en tiempo oportuno, el exministro liberal se manifestó dispuesto á prestar todo su concurso al Gobierno en una cuestión que, por su carácter de nacional, excluía todo interés de partido.

El Sr. Cánovas estimó todo su valer la información de persona tan entendida; al comenzar á hablar con el Sr. Sagasta, en Palacio, se recordó por ambos personajes el nombre de D. Venancio González, y de las informaciones que de él había recibido el Gobierno, girando sobre este punto toda la conversación, y en los mismos términos que las mantenidas anteriormente con el citado exministro, pudiendo muy bien decirse que fué una continuación de la última conferencia celebrada por los Sres. Cánovas y González (don Venancio).

Claro está que el Sr. Sagasta habló de la actitud futura de la minoría liberal en el parlamento, expresándose en términos altamente patrióticos, pero sin que en este punto fuera consultado por el Sr. Cánovas, aparte de que si hubiera habido necesidad de ello, no nos parece que el presidente del Consejo, hubiera tenido reparo alguno en hacérselo, pues satisfecho de todos, que es cosa corriente, y sienta bien á las buenas relaciones que el Gobierno debe mantener con las minorías, el que se las consulte sobre su opinión en determinados proyectos, en lo que se refiere á la oportunidad de presentación en Cortes, y hasta por la importancia y el alcance que pueda tener la oposición de la minoría.

Así se procede siempre con arreglo á las buenas prácticas constitucionales, y así lo ha hecho el Sr. Sagasta repetidas veces con la minoría conservadora, sin que por ello se haya dicho nunca por nadie, que se trataba de pedir auxilio, ni nada que se le parezca; pero, repetimos, ayer no fué ese el sentido en que se trató la cuestión.

Y es tan cierto lo que decimos, que quizás no tardando, vuelva el Sr. González á conferenciar con el presidente del Consejo sobre la cuestión de los vinos, con gran complacencia del Sr. Cánovas, que escucha siempre con la atención y el respeto que se merece la opinión de persona tan entendida en la materia.

En el lugar correspondiente verán nuestros lectores un telegrama de Viena, donde se cree que España entrará en la liga aduanera de las naciones de la Europa central.

Nuestros lectores comprenderán que el Gobierno no ha tenido para qué hacer declaraciones anticipadas sobre ese punto.

El Gobierno solo se ocupa por ahora de redactar los nuevos aranceles, y como en ellos se han de establecer las bases en que se funden los nuevos tratados, claro está que hasta tanto que termine su trabajo, no comenzará á entablar negociaciones con ninguna nación de Europa.

Es, pues, prematuro é inexacto lo que en el mencionado telegrama se afirma.

Una comisión compuesta de los señores D. Manuel Antón, conde de Buñol, de los representantes de la Cámara de Comercio de Alicante, D. Rafael Campos Vassallo, D. Luis Peralva, D. Manuel Cut y de D. Camilo Gillo, D. Emilio Pérez Verdú y D. Alicia Caravaca, en representación de Monovar, Salinas y Villena, presidida por el Sr. Canalejas, ha visitado al señor ministro de Fomento, para interesarle en la pronta y satisfactoria solución al conflicto surgido en Alicante con motivo de la creciente exportación de vinos que se verifica estos días en aquella población.

El Sr. Linares Rivas, ofreció á los comisionados emplear todos cuantos medios estén al alcance del Gobierno para dar todo género de facilidades á la exportación, y les ofreció llevar el asunto al Consejo de ministros como así lo hizo en efecto en el día de ayer.

Los comisionados salieron altamente satisfechos de la entrevista.

Al señor presidente del Consejo, visitó ayer una comisión de la Liga general de los intereses hulleros, para suplicarle setomasen en consideración las peticiones de la industria hullera al reformar los aranceles.

Mañana por la tarde se reunirán en Consejo los ministros de la Corona bajo la presidencia del Sr. Cánovas.

EL CADAVER DEL EMPERADOR DON PEDRO.

Llegada á Lisboa.—En la estación.—El rey de Portugal y los condes de Eu.—Conduccion del feretro.—Las cintas.—Salvas de honor.—La comitiva en marcha.—En la iglesia de San Vicente.—Aspecto de la misma.—La concurrencia.—Celebración de la misa. Conduccion del cadaver al panteón.—En el panteón.—El acta.—Honores militares.—La ceremonia terminada.—La familia imperial en Palacio.—Testimonios de pésame.—Otras noticias.

Lisboa 12.—A las once y media de la mañana llegó el tren funebre á la estación. El rey, vistiendo de uniforme con el gran Cordón brasileño y Cruz del Sur, rodeado de sus corte, ministros y numerosos brasileños y señoras, se acercó al vagón que conducía el cadáver y después de abrazar al conde de Eu dió el brazo á la condesa y la condujo al salón, donde la ilustre dama fué cumplimentada por todos los concurrentes. El feretro, cubierto siempre por la bandera del Brasil, fué transportado por algunos servidores; elevado dignatarios llevaban las cintas y á los dos lados del mismo caminaban formando fila varios soldados con las alabardas inclinadas al suelo. Una música ejecutando marchas fúnebres cerraba la comitiva. Los buques de guerra surtos en el Tajo hicieron las salvas de honor.

Delante del cadáver marchaban un escuadrón de caballería y numerosos carruajes. En el primero, de la corte, iban los altos funcionarios palatinos; en el segundo la condesa de Seisal, dama al servicio de la condesa de Eu, el conde de Villanova Cerqueira, chambelán al servicio del conde de Eu y el conde de Motia Maia; en el tercero el barón y la baronesa de Moritvia y el conde de Aljesur; en el cuarto coche otros dignatarios de palacio; en el quinto el duque Pedro de Sajonia, el duque de Oporto y el general Jovellar, embajador extraordinario de España; en el sexto el rey D. Carlos, el conde y la condesa de Eu y el príncipe de Gran Pará; el séptimo entelado, de respeto; en el octavo iban los sacerdotes; el noveno iba ocupado por el fe-

reto que desaparecía enteramente entre las coronas, muchas de ellas remitidas por la familia real, corporaciones y particulares; este carruaje iba tirado por ocho caballos con negras gualdrapas.

Al lado de los coches marchaban criados con valas apagadas. Cuatro sacerdotes franceses acompañaron también á la fúnebre comitiva, que seguida de las tropas de la guarnición llegó á la iglesia de San Vicente á una de la tarde próximamente.

El templo se hallaba por entero colgado de cortinas negras y moradas con listas de oro y plata. La cofradía de la misericordia salió á recibir el cadáver con el feretro de los pobres, según la costumbre portuguesa. Después que el cadáver fué depositado en el catafalco de la nave central, ocuparon sus respectivos puestos en las tribunas y bancos las familias real é imperial, embajador especial de España, cuerpo diplomático sin otra excepción que el representante del Brasil, pares, diputados, ministros, consejo municipal de Lisboa, academia de ciencias y numerosa concurrencia.

El cardenal Neo, dijo la misa y el Liberame de Jordani, ejecutado por la capilla de la catedral y la orquesta de palacio.

Después de la bendición, el feretro fué conducido al panteón, precedido por el rey, que daba el brazo á la condesa de Eu; el conde de Eu, llevando del brazo á la reina Amalia, que se hallaba desde las doce en el templo, y seguido por el príncipe de Gran Pará, el duque de Sajonia, el duque de Oporto, el patriarca Neo y todos los prelados portugueses que actualmente se hallan en Lisboa para el Concilio nacional.

Las cintas eran llevadas por los mismos dignatarios que anteriormente cumplieron esta misión. Fué depositado el feretro en el lado izquierdo del panteón, entre los de la difunta emperatriz Teresa, esposa que fué de D. Pedro, y el que ocupa la emperatriz, madre política del mismo.

Levantada el acta correspondiente, fué firmada por el conde de Ficalho, gran maestro de palacio, y el conde Aljesur, chambelán de D. Pedro, que afirmó la identidad del cadáver. Las familias real é imperial, así como todas las damas, presenciaron de rodillas el acto, entregándose al patriarca la llave del feretro.

La artillería é infantería hicieron las descargas de ordenanza y las campanas doblaron á anunciar que todo había terminado.

A las dos y media entró la familia imperial en el Palacio de las Necesidades, donde muchas personas se han inscrito ya en señal de pésame.

Lisboa, 12.—La familia imperial del Brasil saldrá para Madrid el lunes próximo. Fabra.

SERVICIO TELEGRAFICO

LA LIBERTAD

Siniestro marítimo.

GENOVA, 12. El vapor Calabria, de la compañía de Navegación general, que se dirigia á Liorna, se ha ido á pique á consecuencia de la explosión de una caldera. Dieciocho tripulantes y tres pasajeros han perdido la vida en este siniestro.

Buenas noticias.

PARIS, 12. Noticias oficiales recibidas de Africa dan cuenta de haber mejorado mucho la situación sanitaria, habiendo desaparecido del Sazan la epidemia.

Un rumor.

VIENA, 12. Asegúrase que España se ha mostrado dispuesta á entablar con Austria y Alemania negociaciones comerciales que harían entrar á la nación española en la liga aduanera de las potencias centrales.—Fabra.

LA VIDA ARISTOCRÁTICA

No pasa día sin que se celebre alguna espléndida fiesta gastronómica. Tocóle anoche el turno á la ilustre directora de Les matineses Españoles y á su hermano Mr. Napoleón Bonaparte, quienes sentaron á su mesa á los embajadores de Francia é Italia; al general López Dominguez, á la condesa viuda de Pardo Bazán y su hija la insigne escritora, á los ministros de Turquía y Méjico, al doctor Hansser y á los Sres. Gutiérrez, Abascal, Valera, Alfonso, Novo y Colson y otros.

Suntuoso, como todos, los que se celebran en casa de la princesa Rattazzi, fué el banquete y la velada se prolongó hasta hora muy avanzada de la noche, amenizada por la discusión animadísima sostenida principalmente por la ilustre autora de Los Pasos de Ulloa y el autor eminente de Pepita Jimenez.

La señora marquesa de Squilache ha suspendido sus habituales banquetes, con motivo de su viaje á Granada, á donde llegó ayer, pero la interrupción será corta.

Agradabilísima fué la comida con que obsequió ayer á sus amigos íntimos la señora viuda de Diez Martien. En su elegante morada de la calle de Alcalá, transcurrieron muy gratas las horas para los convidados de la distinguida hermana del conde de Montarco, ayudada en la tarea de hacer los honores por su hermano el diplomático D. Federico de Rojas.

Los Sres. de Benitez de Lugo han comenzado también sus banquetes de los miércoles.

Tratándose de banquetes, me pareció oportuno copiar aquí la invitación que el eminente tribuno Castelar dirigió hace días para un banquete con que obsequió á la princesa Rattazzi y á su hermano Napoleón Bonaparte-Wyse.

Dice así: «Venga usted á tomar un bodrio nacional, con el que pienso dar un nuevo Dos de Mayo en los estómagos de los últimos Bonapartes.» EL ABATE FARIA.

La cuestión religiosa en Francia.

PARIS, 12.—Antes de comenzarse la sesión de la Cámara de diputados, se ha dicho que el ministro de Justicia, M. de Fallieres, había desistido de su dimisión.

Puesta al debate la interpelación sobre la actitud del clero, los diputados MM. Turriél y Pichón, piden la adopción de leyes nuevas contra los eclesiásticos. M. Delafosse, de la derecha, conjura al Gobierno á que no turbe las relaciones existentes con el clero. Otro diputado sube á la tribuna, pero su discurso

no es escuchado apenas, y muchos representantes del país abandonan el salón. Al subir á la tribuna el jefe del Gobierno, M. Freycinet, vuelven á entrar aquellos.

El orador declara que no tolerará nunca el Gobierno que preside que el clero tenga la pretensión de sustraerse á la ley común; pero que rechaza á la vez resultamente la separación de la Iglesia y el Estado.

El ministro presentará en el próximo mes de Enero una ley sobre asociaciones; pero sin que ésta se dirija especialmente al clero. Este debe recibir la advertencia con el voto del Parlamento, que será una demostración de que todos quieren la supremacía del Estado y no debilitar al Gabinete.

Monseñor Freppel sube á la tribuna y desmiente que el clero observe una actitud hostil á la república.

Sostiene que los artículos orgánicos anejos al Concordato han caído en desuso y no pueden utilizarse como un arma contra el clero. Anúnciase estar ya debatida la interpelación y la orden del día de M. Hubbard, encaminada á promover la separación de la Iglesia y el Estado, es desechada por 315 votos contra 181. Viva agitación. En seguida se aprueba la orden del día de M. Rivet y se levanta la sesión. Esta orden del día, aceptada por el Gobierno, es idéntica á la votada el miércoles último por el Senado, ha tenido en su favor 243 votos y en contra 223.

Paris, 12.—En el Consejo de ministros celebrado en la mañana de hoy, se ha tratado extensamente de la interpelación pendiente en la Cámara de diputados. Mr. de Fallieres ha manifestado nuevamente propósitos de dimitir, pero se confía en hacerle desistir de su determinación.—Fabra.

UN INCENDIO EN TOLOSA

Anteayer, entre ocho y nueve de la noche, se declaró un incendio en Tolosa, en la fábrica de papel de Iruira (razón social Echezarreta y compañía), que destruyó casi por completo todo el edificio industrial.

Esta fábrica se hallaba la mejor montada y en las mejores condiciones técnicas, con un magnífico salto de agua, que producía formidable fuerza motriz hidráulica, de modo que el gasto de vapor era escaso ó ninguno.

Era el establecimiento industrial de papel que menores oscilaciones sufría en su curso regular, constante y próspero, habida cuenta además, que la razón social Echezarreta y compañía es polerosa, y podría soportar sin gran detrimento las crisis porque ha atravesado la industria papelera.

Naturalmente, estaba asegurada en varias Compañías de seguros, mas no podemos detallar las condiciones de tales seguros.

Desde los primeros momentos debió adquirirse el desarrollo el voraz elemento, que poca cosa ha podido hacerse en defensa contra el terrible siniestro. Acudieron las bombas del Municipio de aquella villa, la de la fábrica de bombas del Sr. Elosegui y la de la fábrica de papel «La esperanza». Se hicieron inauditos esfuerzos y hubo arrojarse hasta temerarios por salvar lo que fuera posible.

El incendio tuvo origen en la trapería y luego rápidamente se comunicó á todos los cuerpos del resto del edificio de la fábrica.

El edificio donde se hallaba instalada la maquinaria, pudo aislarse sin grandes averías. El depósito de trapos y maderamen ha podido librarse del terrible elemento.

El cuerpo de bomberos trabajó con valor y eficacia.

No ha habido desgracias personales que lamentar, pues solo algunos salieron lijeramente contusos.

Nueva revolución en el Brasil.

Noticias telegráficas recibidas de Lisboa, dan cuenta de haber estallado en Rio Janeiro un movimiento revolucionario, proclamando emperador al príncipe genito de la condesa de Eu, bajo la regencia del vizconde Ouro Porto.

También se asegura que ha quebrado el Banco de crédito universal, domiciliado en Rio Janeiro.

Estas noticias que comunica á El Imparcial su corresponsal en Lisboa, no se han confirmado hasta ahora.

Su mismo corresponsal en Londres afirma que se ha exajerado mucho la importancia del crack del Brasil.

Las agencias telegráficas no han comunicado hasta ahora ninguna noticia referente al asunto.

El general Jovellar en Lisboa.

(POR TELEGRAFO.) Lisboa, 12.—S. M. el rey sentó ayer á su mesa al general Jovellar y al representante de España Sr. Méndez Vigo.

Lisboa, 13.—El Sr. Méndez Vigo, ministro de España en esta capital, dará el martes próximo un banquete en honor del general Jovellar que, como es sabido, ha venido en representación de la reina de España para asistir á los funerales del exemperador del Brasil.—Fabra.

EXPOSICIÓN ARTÍSTICA DE LA PRENSA ASOCIADA

El próximo jueves se inaugurará la Exposición Artística de la prensa asociada que la comisión ejecutiva ha podido organizar rápidamente, gracias á la solicitud mostrada por nuestros pintores en acudir al llamamiento de que fueron objeto.

No ha de ser, por cierto, una pequeña parte de este triunfo la que correspondió al Circulo de Bellas Artes que, uniendo su esfuerzo al de la prensa, ha desistido de la Exposición que tenía proyectada.

Todos los pintores, sin excepción, desde el gran maestro al aprendiz aventajado, han contribuido, con algún trabajo, á pagar su tributo á la caridad.

Las víctimas de las inundaciones deben estar agradecidas á todos.

El local que para la Exposición se ha elegido, ha sido el que ocupa la Exposición permanente del Sr. Bosh.

En breve podremos publicar la lista de las obras presentadas.

Gaceta

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones: Marina.—Real orden disponiendo que se celebre concurso supletorio entre los Asesores de Marina de provincia, con el fin de cubrir dos plazas de auxiliares supernumerarios vacantes en el cuerpo jurídico de la Armada.

—Otra resolviendo se anuncia á concurso la construcción de las máquinas para el cru-

cero de 7.000 toneladas Cardenal Cisneros, que se construye en Ferrol. Fomento.—Reales órdenes nombrando varios catedráticos.

NOTICIAS

El gobernador ha citado á su despacho á varios diputados provinciales y al abastecedor de carnes de los establecimientos benéficos de la Corporación, con el fin de ver qué medios pueden emplearse para que no se dé el caso de que el día 15 carezcan de carne los hospitales.

Parece que los diputados manifestaron al gobernador que por el pronto la Diputación no cuenta con fondos para atender á esta necesidad.

El gobernador rogó al contralista, siguiendo dando carnes, pero ésta negóse á ello por falta de fondos, á no ser que la Diputación le entregase ayer 50.000 pesetas, á cuenta de las 225.000 que se le adeudan.

Al banquete con que el Sr. Canalejas será obsequiado en Barcelona por sus amigos, concurrirán más de 300 personas.

El Sr. Canalejas dará varias conferencias. Una el día 16 en el Ateneo Obrero, sobre cuestiones sociales; otra el día 17 en el Ateneo Barcelonés, sobre la literatura catalana, y otra el 19 en el Fomento del Trabajo Nacional, sobre cuestiones económicas.

Ha llegado á Madrid una comisión de Málaga, con el objeto de gestionar cerca del Gobierno la aprobación de un proyecto de derribo y urbanización del barrio de la Alcazaba.

Además esta comisión solicitará para aquella provincia el libre cultivo del tabaco y la prórroga de la subvención de las obras del puerto.

En Granada. Se ha descubierto un robo en la relojería llamada de los Reyes Católicos.

Los ladrones violentaron la puerta, llevándose cuanto había dentro.

El juzgado instruye diligencias. No se ha encontrado la pista de los criminales.

Huelga de los tartaneros. Sigue en Murcia la huelga de tartaneros y cocheros, viéndose los que llegan en los trenes en la precisión de ir á pie á las fondas ó á sus viviendas.

La vuelta al trabajo de algunos huelguistas ha dado origen á disgustos con sus compañeros, que han tratado de ejercer coacciones sobre ellos.

La Guardia civil, á pie y á caballo, recorre la población y las alhueras, y se ha visto en la precisión de detener á algunos dueños de carruajes.

Se cree que hoy habrán vuelto muchos huelguistas al trabajo.

Ayer se reunió la comisión de reformas sociales, bajo la presidencia del Sr. Moret, para ocuparse del dictamen sobre jurados mixtos emitido por el Sr. Caste ls.

Versó la discusión sobre si el establecimiento de las juntas mixtas ha de ser señalado por la ley ó se ha de dejar á la iniciativa del Gobierno, de los obreros y patronos la creación de tales jurados.

El sábado se reunirá la comisión.

En breve serán destinados á varios establecimientos penales de la Península los reos sentenciados por el ataque al cuartel del Buen Suceso.

El bolsista Robert extinguirá su condena en Ceuta.

El maestro Sr. Bretón y la empresa del Liceo de Barcelona, han convenido en que la nueva ópera Fray Garin se estrene en el mes de Abril.

La Tetazzini, Guerrina, Fabri y Valero la ejecutarán.

Las decoraciones que se estrenan son cuatro.

El célebre Mr. Redon, ha contraído matrimonio en Palencia con una señorita de Frechilla.

Después irá á Valladolid á establecer una droguería.

El señor alcalde presidente, ha firmado ayer los nombramientos de vocales visitadores de la junta de beneficencia, de la Casa de Socorro del distrito de Palacio, á propuesta del teniente alcalde, presidente de la citada Casa de Socorro, Sr. Novella á los Sres. Albarado, Lozano, García, González, Medina, Ramos, Campos, Cordova, Rodríguez y Jimenez.

Con tal motivo, felicítamos al Sr. Novella por su acierto en la elección.

Nos dicen de Sevilla, que en el empujadero de Miura ha ocurrido una sensible desgracia.

El joven D. Antonio Muruve, sobrino de los ganaderos del mismo apellido, tuvo la desgracia, al intentar un becerro, de que éste le derribara el caballo, fracturándose en la caída la pierna derecha.

Socorrido por los asistentes, fué trasladado á Los Palacios en el coche del Sr. Ibarra. El estado del joven Sr. Muruve, inspira algún cuidado.

Sección desagradable. En la calle del General Lacy, núm. 12, entresuelo, se cometió un robo con circunstancias bastante extrañas.

Con motivo de en contrarse sola la mujer que cuidaba dicha casa, se presentaron tres individuos y valiéndose de engaños la condujeron á una habitación donde la encerraron. Hecho esto registraron toda la casa, y hallando en un cajón 2.000 pesetas en billetes del Banco y oro se los guardaron como cosa propia y salieron de la casa tan tranquilos, sin que nadie los molestase.

SOCIEDADES Y CONFERENCIAS

Centro instructivo del obrero.

Anoche dió en este centro una conferencia el distinguido orador D. Joaquín Sanromá, sobre el tema "Cámaras sindicales de obreros."

Durante más de quince años—dijo el orador—esto de los sindicatos ha sido el asunto primordial de todos los Congresos obreros celebrados en Europa, así profesionales como internacionales, puesto que sindicatos legales pidieron en el Congreso de Gante en 1877, en el de París en 1881, en el de Burdeos en 1892, como también pidieron Sindicatos legales otro Congreso de París en 1876, para mejorar la condición de la mujer empleada, en las fábricas, añadiendo que, a su juicio, entre todas las instituciones sindicales, las más importantes y las más sólidas son las inglesas.

Acaso, os extrañará el ver esa especie de universal concierto, en lo que se refiere a los sindicatos obreros, mas no debe extrañaros con sólo tener en cuenta que esta uniformidad y este concierto parte de una ideal misteriosa, de un espíritu de insinuo corporativo que desde lejanas edades viene sintiéndose en todas las naciones y en todos los períodos; pero no creáis que el sindicato moderno es la simple continuación de aquel espíritu cooperativo; no, hay algo más, hay algo mejor que esto en el sindicato moderno, que es la aspiración perfecta de la libertad de asociación, en su engranaje con las demás libertades.

El orador fué muy aplaudido después de terminado su brillante discurso, que la falta de espacio nos impide reseñar.

Anoche dió su anunciada conferencia en la Academia Médico-quirúrgica el doctor Perujó, disertando sobre el tema "La flatulencia en las enfermedades del estómago."

El doctor Perujó, que es muy competente en estos asuntos, pronunció un discurso que fué premiado con aplausos por la distinguida concurrencia que le escuchaba.

Mañana lunes, a las nueve de su noche, celebrará sesión pública la Academia de Jurisprudencia, para continuar la discusión de la Memoria del Sr. Suarez Inclán "Reformas del sistema tributario."

El asunto se presta a no poca discusión, y la animación de los debates lleva a los salones de la Academia una concurrencia numerosa.

En la sesión de mañana harán uso de la palabra los Sres. Andrade, Bares y Romero, Molero, Iturralde y algunos otros académicos.

TEATROS

Español.—Mañana se verificará en dicho Español, hoy tan concurrido, el beneficio del célebre primer actor D. Pedro Delgado, que á tantos triunfos ha contribuido en nuestra escena. La función se compondrá de El prólogo de un drama, del eminente Echegaray; el precioso drama de Copé, El violín de Cremona, cuyo primer papel hará el beneficiado; Mi secretario y yo, á cargo de Emilio Mario y otros artistas del teatro de la Comedia, y una pieza final del repertorio de la compañía del Español. Con tales elementos bien puede prometerse el beneficiado un completo éxito.

Princesa.—Mañana lunes, se verificará en este elegante coliseo el estreno de la obra de V. Sardou, titulada Lo último, verídica al castellano por un aplaudido autor dramático con el título de Los amigos.

Continúan con actividad los ensayos de la preciosa obra Paris fin de siglo, que muy en breve estrenará la compañía de Ceferino Palencia.

LA TARDE DE HOY

Como el tiempo es poco apacible á causa de la humedad que hay en las calles y paseos, se ha visto poca gente por unas y otras, pues únicamente los teatros han sido el refugio de las personas que aguardan las tardes de los días de fiesta para buscar el esparcimiento á la imaginación, siempre ocupada en el trabajo ó el descanso al cuerpo, empeñado durante la semana en ruda faena.

Sin embargo, los caminos que conducen á las afueras de la población, se han visto concurridísimos por multitud de familias de artesanos que acuden á los ventorros en busca de provisiones para las próximas fiestas de Navidad, procurando, como es natural, obtenerlas al precio más bajo posible, cosa que no es fácil de lograr adquiriéndolas en Madrid.

El frío ha suavizado un poco durante el día, aunque al anochecer se ha acentuado algo, y es fácil á juzgar por la semejanza de esta tarde con la del día de ayer, que esta noche se reproducirá la niebla tan intensa de que nadie dejó anoche de sentir los efectos.

Aunque las empresas de teatros, en general, ponen poco de su parte para atraer al público á sus respectivos despachos de billetes, no pueden quejarse del tiempo, que les favorece hasta el punto de que esta noche se han visto todos ellos llenos de gente, lo mismo artesana que de las clases acomodadas.

ULTIMOS TELEGRAMAS

EXTERIOR.

Un banquete.

LONDRES, 13. Los individuos de la Conferencia reunida en esta capital para discutir la reforma agraria y otras encaminadas á mejorar la situación material y moral de la clase obrera, han observado al Sr. Gladstone con un banquete, en el cual el jefe del partido liberal pronunció un discurso, aplaudiendo los propósitos de dicha Conferencia.

Rusia y Francia.

PARIS, 13. Los periódicos rusos siguen insistiendo en la necesidad de que Rusia y Francia, además de estrechar sus relaciones políticas, formen una liga comercial, sacrificando ambas cierta dosis de proteccionismo, fundándose en que Francia tiene necesidad de las materias primeras rusas y Rusia necesita á su vez los artículos de manufactura francesa.

Recepción.

SAN PETERSBURGO, 13. El conde de Montebello, embajador de Francia en esta capital, recibirá esta tarde á los individuos de la colonia francesa residentes aquí.—Fabra.

LA CUESTIÓN RELIGIOSA Y LA PRENSA FRANCESA

(POR TELEGRAMA)

PARIS, 13.—La prensa dedica hoy toda su atención á comentar la votación de la Cámara respecto á la cuestión religiosa. Los periódicos conservadores hacen resaltar la débil mayoría de 20 votos obtenidos por el Gobierno en la orden del día propuesta por el Sr. Rival.

Los periódicos republicanos afirman que esta mayoría, aunque escasa, es compacta,

y basta por sí sola para defender al país contra el radicalismo y la reacción.

La prensa radical, por su parte, ataca duramente al Gobierno, acusándole de haber dividido á los republicanos.

Los órganos moderados, como el Diario de los Debates y el Figaro, aconsejan volver á una política de reconciliación.—Fabra.

En el ganado vacuno de la granja central del Instituto Agrícola de Alfonso XII, se ha declarado la enfermedad llamada perinematoma cavitaria, habiendo causado algunas víctimas.

Se han tomado precauciones para cortar el mal en su origen.

Parece que dicha enfermedad fué llevada por algunas reses procedentes de las vaquerías de Madrid.

Según El Siglo Médico, las enfermedades reinantes ahora continúan siendo las afecciones agudas del aparato respiratorio, están muy exacerbados los reumatismos, los afectos crónicos del sistema nervioso central y las lesiones del corazón y de los pulmones.

Entre los niños son frecuentes los casos de sarampión benigno y de anginas catarrálicas, y algo menos los de angina diftérica. La mortalidad es pequeña.

El miércoles, 16 del corriente, se verificará en el Obrero Español una función cómica-cómica, organizada por D. Enrique Navarro, en la cual tomarán parte las aplaudidas Manolita Sanz, María Ortiz y Mercedes Orjón, y los petits acteurs Vicente Iniesta, Federico Palomera, Isidoro Fernández y Enrique Navarro.

Se nos dice que en breve verá la luz pública un curioso libro titulado Coas de España, debido á la pluma de los bibliotecarios de S. M. Sres. Zarco del Valle y conde de las Navas, editado en Sevilla por los ilustrados bibliófilos, señores duque de T-Serclaer y marqués de Jerez de los Caballeros.

La edición es de 250 ejemplares, que no se pondrán á la venta.

En la casa número 7, de la calle de San Bartolomé, ha fallecido repentinamente un hombre esta mañana á las nueve.

Robo sacrilego en Godelleta.

La iglesia de este pueblo valenciano acaba de ser teatro de los malhechóres, que no han perdonado ni les ha intimidado la santidad del lugar para cometer sus punibles fechorías.

En la noche de anteayer, varios decámetros practicaron un agujero de unos doce centímetros cuadrados en el muro de la iglesia, y por él penetraron, deserrajaron la puerta, sin duda para salir con más comodidad, llevándose el copón lleno de Sagradas Formas. Para realizar esta profanación tuvieron que romper el tabernáculo.

Los vecinos, á la mañana siguiente, se apercebieron del robo y dieron parte al alcalde, quien á su vez participó el hecho al juez del partido y éste comenzó á instruir las oportunas diligencias.

Los autores no han sido habidos, pero se les sigue la pista y no se desconfía de su captura.

El vecindario de Godelleta se halla consternado por la osadía de los cacos, y en unión del digno señor cura economo, piensan celebrar una función de desagravio. La iglesia ha quedado en un estado lamentable, pues era pobre, y la única alhaja de valor es la que se han llevado los ladrones.

Anteayer se verificó en Valencia la bendición de la nueva iglesia de los padres carmelitas, oficiando el P. Fernando, de la Inmaculada Concepción, provincial de la citada or-

den. Al acto asistió bastante concurrencia de fieles, siendo crecido el número de eclesiásticos y representantes de todos los institutos monásticos de esta ciudad y su provincia, invitados al efecto. Terminadas las ceremonias de la bendición, se canto por la comunidad la magnífica y poética Salve carmelitana.

Dicen de Valencia que la próxima feria de Navidad ofrece verse muy concurrida.

El número de casetas pedido por los feriantes es muy considerable. El de permisos concedidos para montar barracones en la Gloria, que es el punto que se les destina, diez y siete. De ellos tres para teatros mecánicos, dos para exposiciones de figuras de ceray y el resto para tiros de rifle, un circo, tíos-vivos, belenas y otros espectáculos.

De Palermo nos telegrafan diciendo que la cantante española señorita Carrera, ha sido objeto de una entusiasta ovación en aquella ciudad, al cantar la ópera Guillermo Tell.

El Ateneo Casino Obrero de Valencia, ha tenido el buen pensamiento de iniciar una suscripción pública para levantar un panteón que conserve los restos del excelente patrio D. Pedro Barrientos.

NOTAS FINALES

Con la publicación del decreto sobre la recogida de los billetes de Cuba, han vuelto á ser objeto de preferente atención las cuestiones antillanas.

En todas partes no se oyen más que elogios para el Sr. Romero Robledo por la acertada y oportuna de la medida.

Discutiendo sobre estas cuestiones, los diputados antillanos están conformes en aplaudir la gestión del Sr. Romero Robledo, que comienza bajo tan brillantes auspicios.

Esta tarde en el salón de conferencias se hablaba con gran calor de este asunto, por unos y por otros, contribuyendo á que la conversación se animara, el haber circulado una noticia grave, aunque de carácter particular, y de no gran importancia en el orden político.

Como la noticia que aludimos no la hemos visto confirmada, no queremos ponerla en conocimiento de nuestros lectores, ni aun siquiera como rumor, porque repetimos, es de un carácter puramente privado.

Continúa recibiendo noticias de provincias, dando cuanta de la fusión de reformistas y conservadores.

En Málaga se ha celebrado una reunión importante, preparatoria de otra que se verificará en breve para el nombramiento de comité.

En varios pueblos importantes de Valencia, se está llevando á cabo la misma, con el mayor entusiasmo y sin género alguno de dificultades.

Las dificultades donde existen, según se decía esta tarde en el Congreso, es en el campo fusionista, pues el Sr. Sagasta tiene miedo de que llegue el momento de abrirse las Cortes, porque al reunir las minorías, se van á poner de relieve las diferencias que separan á los notables de su partido. Muchos fusionistas dicen, sin ningún género de reservas, que no todos los ex-ministros suscribirán el programa que proyecta el Sr. Sagasta, aunque parece que el jefe liberal tiene resuelto el conflicto, declarando libres las cuestiones de carácter económico.

A última hora circulaban en el salón de conferencias á más de los rumores que antes indicábamos, el de que había presentado la dimisión de su cargo el general Galois.

Solo como rumor lo consignamos, pues

no nos ha sido posible confirmar la noticia por lo avanzado de la hora.

Nuestro respetable amigo el señor ministro de la Gobernación, continuaba esta tarde ligeramente indispuesto.

Es muy posible que mañana no pueda asistir al Consejo de ministros.

CULTOS

Santo de mañana.—San Nicasio, obispo y mártir.

La Misa y oficio divino son de Santa Eulalia de Mérida, con rito doble y color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Destierro en San Martín, ó de los Arquitectos, en San Sebastián.

Religiosas Salesas (calle de San Bernardo), Claretas Horas.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Las principales diferencias que presenta el de la última semana, son las siguientes:

Table with columns: ACTIVO, Pas. Cents., Pas. Cents. Rows include: Bilete metálico, Descuentos, Préstamos, Acciones de la Comp. Arrendataria de tabacos, Ganancias y pérdidas realizadas, Id. id. no realizadas, Billetes en circulación, Cuentas corrientes, Depósitos en efectivo.

Espectáculos para mañana

Teatro Real.—No hay función.

Español.—A las 8 y 1/2.—4.ª de abono, turno 1.ª par.—(7.ª lunes de moda).—(Beneficio del primer actor D. Pedro Delgado).—Mi secretario y yo.—El prólogo de un drama.—El violín de Cremona.—Secretaría particular.

Comedia.—A las 8 y 1/2.—Turno 3.ª.—Parada y fonda.—La bola de nieve.

Princesa.—A las 8 y 1/2.—7.ª de abono.—Turno 1.ª.—Los amigos (estreno).—Carambolas.

Zaruela.—A las 8 y 1/2.—El rey que robó.

Circo de Parish.—A las 8 y 3/4.—La guerra Santa.

Lara.—A las 8 y 1/2.—Turno 3.ª impar.—El teniente cura.—El sereno de mi calle.—El oso muerto.—Segundo acto de la misma.

Apolo.—A las 8 y 1/2.—El Monaguillo.—El mismo demonio.—Segundo acto de la misma.—A casarse tocan á la misa grande orquesta.

Roma.—A las 8 y 1/2.—Las tentaciones de San Antonio.—Los alojados.—Los infúles.—La romería de Miera.—Balle.

Panorama imperial (Carretas, 6, principal).—Abierto todos los días de una de la tarde á once de la noche.

Entrada 5.ª Suiza.

Serie 50 céntimos.—Niños y militares, 25.

Madrid: IMPRENTA CENTRAL Barquillo, 45, y Regueros, 11.—Teléfono 4.193

rís, á la Sociedad Real de Londres y á la Academia de Berlín; las dos primeras ni siquiera le contestaron; la tercera le calificó de loco. Mesmer se acordó de aquel filósofo griego que negaba el movimiento, y á quien su antagonista confundió con solo andar. Vino á Francia, tomó manos del doctor Storch y del oculista Wenzel una joven de diez y siete años; enferma del hígado y á otra con gota serena, y después de tres meses de particular régimen, la enfermedad quedó curada y la ciega con vista.

Esta cura convenció á muchas personas, y entre otras á un médico llamado Deslon, que de enemigo se trocó en apóstol.

Desde entonces fué creciendo la reputación de Mesmer, y si bien la Academia se había declarado contra el novador, la corte se declaró por él, y el ministerio entabló negociaciones, á fin de inducir á Mesmer, á que para bien de la humanidad, publicase su sistema. El doctor puso precio, y se regaló. Mr. de Breteuil le ofreció en nombre del rey una pensión vitalicia de veinte mil libras y unos gajes de diez mil libras por enseñar á tres personas designadas por el gobierno para estudiar y practicar su método; mas Mesmer, indignado viendo la mezquindad real, no quiso aceptar, y marchó á los baños de Spa con algunos de sus enfermos.

Una catástrofe inesperada amenazaba á Mesmer; su discípulo Deslon que sabía el famoso secreto, que su maestro no había querido vender por treinta mil libras anuales, abrió en su casa un curso público por el método mesmeriense.

Cuando Mesmer supo esta noticia, creyó volverse loco, y con desesperación gritaba que era un robo, una traición, un fraude. Entonces Mr. de Begarsee, uno de sus enfermos, tuvo la feliz idea de poner la ciencia de su ilustre profesor en comandita; formóse una sociedad de cien personas, con un capital de trescientas cuarenta mil libras que los accionistas debían entregar á Mesmer, si les revelaba el secreto; comprometió Mesmer,

á esta revelación, cobró el capital, y regresó á París.

Las circunstancias eran oportunas, propicias. Hay momentos en la edad de los pueblos, y son aquellos que lindan con las épocas de transformación; en que las naciones se parán como delante de un obstáculo ignorado; en que las naciones titubeán, y sienten que han llegado á orillas de un abismo; cuya existencia adivinan sin ver.

La Francia se hallaba en uno de esos momentos. Su aspecto era el de una sociedad tranquila, cuyas pasiones permanecían oculta y agitada; se estaba en cierto modo, amodorrado en ficticia felicidad; cuyo término se divisaba á lo lejos, cual se divisa en una selva la llanura; por los prolongados arceifes que se perciben al través de los árboles. Esa tranquilidad que ninguna consistencia tenía, que no era en sí real en nada, era fatigosa; buscábase por todas partes, emociones, y las cosas nuevas, cualesquiera que fuesen, tenía muy buena acogida. Se había todo el mundo, vuelto demasiado frívolo, para ocuparse, como en otro tiempo, de las graves cuestiones de gobierno y del molinismo; pero se elevan cueros altercados en materia musicales; se era partidario de Gluk ó de Piccini, se apasionaba la gente por la Enciclopedia, y se inflamaba al leer las Memorias de Beaumarchais.

La aparición de una ópera nueva, preocupaba más los ánimos que el tratado de paz con la Inglaterra, y que el reconocimiento de la república de los Estados Unidos. Erase en fin, uno de esos períodos en que las imaginaciones, conducidas por los filósofos hacia lo verdadero, ó lo que es lo mismo, hacia la pérdida de las ilusiones, se cansan de exactitud clara que hay en demostrar lo posible, de ver lo más recondito en todo: érase uno de esos períodos en que las imaginaciones ansian dar un paso más, para traspasar los límites del mundo real, para entrar en el de los ensueños y ficciones.

Fuerza es confesar, que si bien es probado

—Proseguid. —Si en vez de salir yo de mi casa, salierais vos de la vuestra... —¿Queréis que yo vaya á vuestro palacio, yo monseñor! —¿No iréis al de un ministro? —Un ministro no es un hombre, monseñor. —Sois hechicera. ¿Pues bien! no se trata de ir á mi palacio... tengo una casa. —Un Eden, hablemos con propiedad. —No, una casa para vos. —¡Ah!—exclamó la condesa,—una casa para mí! No sabía que tenía yo semejante casa. —El cardenal se había vuelto á sentar, se levantó de nuevo. —Mañana á las diez recibiréis la señal de ella.

Ruborizóse la condesa, el cardenal le cogió la mano con suma galantería. Y esta vez el beso fué respetuoso, tierno y osado á un tiempo. Después del espresivo beso, ambos se saludaron con esa respetuosa y risueña finura que indica próxima intimidad. —¡Alumbrad á monseñor!—dijo la condesa levantando la voz. Aparecióse la vieja y alumbró. El prelado salió. —¡Vaya!—exclamó Juana,—ó soy muy lerdá ó acabo de dar un gran paso. —¡Vamos, vamos!—se dijo á sí mismo el cardenal al subir al coche, he matado dos pájaros de un solo tiro. Esa mujer tiene demasiado talento para no catequizar á la reina como me ha catequizado á mí.

Memoirs de San Martin

...por medio de los cuales la pública modestia de los señores ministros se exhibe en un momento de gloria... (The text continues with a detailed account of a political or social event, mentioning various figures and their interactions.)

